

Balance de la conflictividad social durante Junio

Autor: Patricio Giusto

Director de Diagnóstico Político

pgiusto@diagnosticopolitico.com.ar

- ❖ ***Nuevo paro y movilización de las CTA, con apoyo de La Cámpora.***
- ❖ ***Aumentaron las protestas por despidos en Buenos Aires.***
- ❖ ***Las capuchas y los palos volvieron a las calles de la Ciudad.***
- ❖ ***Sigue la tensión política y social en Santa Cruz.***

Nuevo paro y movilización de las CTA, con apoyo de La Cámpora

El mes de junio comenzó con un nuevo paro y movilización de las dos CTA, en repudio al veto presidencial a la Ley de Emergencia Ocupacional, los despidos en el Estado y el aumento de tarifas. Tanto Pablo Micheli (CTA disidente) como Hugo Yasky (CTA oficial) llamaron a una huelga general, que hasta ahora han tenido dificultades para concretar y sumar apoyos. Intentaron repetir, sin éxito, la foto del 29 de abril, cuando marcharon las cinco centrales obreras (las dos CTA más las tres CGT). Sí los acompañó la agrupación ultra kirchnerista La Cámpora.

Pese al complejo contexto económico, el Gobierno de Mauricio Macri ha logrado acercar posiciones con las CGT de Antonio Caló (oficial) y Luis Barrionuevo (Azul y Blanca). No así con la CGT del camionero Hugo Moyano, que ha declarado la guerra a Macri con paros sorpresivos. El telón de fondo es la disputa por el control de la Asociación del Fútbol Argentino (AFA). En tanto, las CTA de Micheli y Yasky afrontan fuertes internas de sectores que cuestionan la efectividad de las acciones contra el Gobierno que han impulsado ambos líderes.

La división y crisis de estos sectores sindicales tiene su correlato en el Partido Justicialista, que ha quedado sin reacción ni liderazgo tras la dura derrota electoral de 2015. A eso se suma el peso muerto del kirchnerismo y los

escándalos de corrupción, fuerte factor de división interna en el peronismo. Este escenario es muy favorable a Macri, quien no obstante las dificultades económicas que afronta el país, ha logrado trascendentales acuerdos parlamentarios con sectores anti kirchneristas del PJ.

Por otra parte, la Corte Suprema emitió un fallo con importantes consecuencias para la actividad gremial al resolver que el derecho de huelga sólo puede ser ejercido por las asociaciones sindicales. En cambio, los grupos informales de trabajadores no pueden promover este tipo de medidas de fuerza. El fallo cosechó fuertes críticas de sindicatos sin personería y organizaciones sociales que habitualmente participan en protestas salariales.

Aumentaron las protestas por despidos en la provincia de Buenos Aires

La provincia de Buenos Aires fue escenario de numerosos conflictos que involucraron a empleados despedidos o cesanteados, principalmente en el sector privado. Trabajadores de la recuperada empresa avícola Cresta Roja volvieron al conflicto con las autoridades nacionales y provinciales. Cortaron la ruta nacional N° 205, a la altura de Ezeiza, en reclamo de la reincorporación de 2.500 suspendidos. Los manifestantes son afiliados al Sindicato de Trabajadores de la Industria de la Carne y sus Derivados del Gran Buenos Aires y Zona Sur de la Provincia de Buenos Aires (SICGBA). Por su parte, trabajadores despedidos de distintas empresas alimenticias del norte bonaerense protestaron con cortes parciales sobre la colectora de la autopista Panamericana, a la altura del partido de Vicente López.

También hubo conflictos con otros sectores. Los camioneros liderados por el sindicalista Pablo Moyano llevaron a cabo un paro sorpresivo que incluyó numerosos bloqueos, afectando recolección de residuos y transporte de combustibles y caudales, entre otros servicios. Fue en reclamo de aumentos salariales de más del 40%. En simultáneo, un conflicto interno del gremio ATE derivó en un paro de controladores aéreos que provocó demoras y cancelaciones masivas en casi todos los aeropuertos del país.

Otro actor a no perder de vista en la dinámica del conflicto social son los grupos de vecinos autoconvocados, que siguen protagonizando múltiples marchas y piquetes a lo largo y ancho de la provincia; básicamente por la problemática de la inseguridad. En Ituzaingó, hubo enfrentamientos con piedras y balas de goma entre un grupo de vecinos que protestaban por secuestros y efectivos de la Policía Bonaerense. El saldo fueron varios heridos y destrozos en la zona.

Las capuchas y los palos volvieron a copar las calles de la Ciudad de Buenos Aires

Ante la total inacción policial, un grupo de encapuchados armados con palos realizaron bloqueos totales sobre la Avenida 9 de Julio, reviviendo una lúgubre postal que parecía parte de pasado. Se trató del flamante grupo

“Resistencia Popular”, afín al kirchnerismo y portador de consignas abiertamente desestabilizadoras. A esta protesta se sumaron muchas otras durante junio, generando caos en las calles de la Capital. Los camioneros, en el marco de su reclamo salarial, marcharon y bloquearon la Avenida Callao. A unas pocas cuadras, trabajadores de la ANSES bloquearon la circulación frente al Congreso Nacional. También se realizaron marchas y piquetes de trabajadores de prensa y de la alimentación, entre otros sectores.

Asimismo, hubo una multitudinaria protesta de taxistas y empresarios del sector contra Uber. La protesta se concentró sobre la Avenida 9 de Julio, a metros del Obelisco e inmediaciones, lo que provocó un caos de tránsito y demoras. También hubo piquetes en los accesos a la Ciudad de la organización Barrios de Pie, en reclamo de aumentos en las asignaciones sociales y la entrega de alimentos. En tanto, se mantuvieron los conflictos gremiales en el sector de Subterráneos, con nuevos paros en las líneas B y C.

Sigue la tensión política y social en Santa Cruz

En Santa Cruz se mantuvo la tensión política y social durante junio, con nuevos enfrentamientos entre trabajadores estatales y fuerzas de seguridad provincial. Mientras se aprobaba en la Legislatura un proyecto de endeudamiento por \$10.000 millones enviado por la gobernadora Alicia Kirchner, en las afueras hubo serios incidentes; con represión y balas de goma contra manifestantes de la Mesa de Unidad Sindical (MUS). La Legislatura tuvo que ser evacuada, para luego poder retomarse la polémica sesión. Los principales gremios que integran la MUS son los docentes estatales de ADOSAC y los de la Salud, ambos alineados con ATE a nivel nacional. En medio de la crisis, la buena noticia fue que se llegó a un precario acuerdo salarial con los docentes (se les pagará un 25% de aumento escalonado) y se retomaron las clases, tras 51 días de paro.

Principales conflictos en el resto del país

CÓRDOBA: El Sindicato de Petroleros de Córdoba realizó paros y movilizaciones en rechazo a la propuesta salarial efectuada por la Federación de Expendedores (FECAC). El gremio exigía una mejora del 40%.

SANTA FE: Una marcha vecinal contra el aumento de las tarifas de servicios públicos terminó con varios heridos en Rosario, tras enfrentamientos con la Policía provincial. Fue en el marco de la visita del Presidente Macri, situación que fue aprovechada por infiltrados de fuerzas partidarias y organizaciones sociales de izquierda.

SALTA: Grupos de aborígenes realizaron cortes totales sobre la ruta nacional N° 54 a la altura de Zanja Honda, en reclamo de asistencia social. La agrupación Quebracho, en tanto, bloqueó los accesos a la ciudad de Tartagal en reclamo de puestos de trabajo. Hubo momentos de tensión cuando intervino la Gendarmería Nacional.

CHACO: Se produjeron incidentes en barrios periféricos de Resistencia por ocupaciones ilegales de grupos de vecinos y organizaciones sociales. También hubo reclamos en Isla del Cerrito, Barranqueras y Puerto Vilelas por atención inmediata ante las fuertes lluvias que afectaron la zona provocando importantes pérdidas materiales.

CORRIENTES: Trabajadores del sector de la yerba mate cortaron las rutas nacionales N° 12 y N° 14, en reclamo por el bajo valor que les pagan por el producto las industrias del sector. Las protestas se replicaron también en la vecina provincia de Misiones, en las afueras de Montecarlo.

FORMOSA: Aborígenes de la etnia Qom retomaron los piquetes sobre la ruta nacional N° 86, en reclamo de viviendas y asistencia social. También hubo piquetes de productores rurales, para pedir por subsidios.

NEUQUÉN: El Gobierno Nacional dispuso un aumento de 30% en tres tramos hasta marzo 2017, con lo cual descomprimió el conflicto petrolero, tras un paro decretado por los gremios de la cuenca neuquina. No obstante, los sindicatos de Chubut, Santa Cruz y Mendoza rechazaron el incremento por resolución.

RÍO NEGRO: Los trabajadores estatales nucleados en ATE volvieron a bloquear en reiteradas oportunidades la ruta nacional N° 151, a la altura de General Cordero, en reclamo de aumentos salariales.

CHUBUT: Un candidato opositor fue baleado en el marco de una interna del gremio de Obras Sanitarias, lo que derivó en una marcha y piquetes en Comodoro Rivadavia. También hubo protestas de petroleros, afectando la producción en varios yacimientos de la cuenca del Golfo San Jorge.

CATAMARCA: El Gobierno Provincial intervino para evitar una ola de tomas de terrenos y viviendas en el norte de la capital provincial. Asimismo, hubo piquetes de trabajadores estatales y grupos de desocupados.

TIERRA DEL FUEGO: Tras cinco meses de conflicto con los trabajadores estatales, la Policía provincial tuvo que desplegar un fuerte operativo para evitar incidentes en las afueras de la Legislatura. Respecto a los docentes, las clases se retomaron de manera parcial, tras tres meses consecutivos de paro.